

SUMARIO ANALÍTICO

GROSSO CEPPARO, María Virginia y TORRES, Laura María
ENTRE LAS POLÍTICAS POR EL AGUA Y LOS ESFUERZOS POR CALMAR LA SED. EL
«ACUEDUCTO DEL DESIERTO» EN LAS TIERRAS SECAS NO IRRIGADAS DE LAVALLE,
MENDOZA
América Latina Hoy, 69, abril del 2015, pp. 17-33

El «acueducto del desierto» se presenta como una obra hídrica necesaria y emblemática para la zona no irrigada del departamento de Lavalle, Mendoza. Sin embargo, a casi diez años del inicio de su diseño y construcción, se encuentra desarticulada de la política hídrica provincial y exhibe limitaciones para resolver problemas estructurales como las disputas por el agua entre oasis-tierras no irrigadas, la escasez hídrica y la reparación histórica a la injusticia ambiental del lugar.

Palabras clave: agua potable; políticas; infraestructura; tierras secas; injusticia ambiental; Mendoza.

JACOBI, Pedro Roberto; SILVA-SÁNCHEZ, Solange y FRACALANZA, Ana Paula
GOBERNANZA DEL AGUA EN LA CIUDAD DE SÃO PAULO: ACTORES SOCIALES,
DEGRADACIÓN SOCIOAMBIENTAL Y ACCIONES PÚBLICAS INNOVADORAS
América Latina Hoy, 69, abril del 2015, pp. 35-51

La urbanización de São Paulo ha supuesto la degradación de los recursos hídricos. La situación da lugar a arroyos contaminados, sin un sistema de alcantarillado ni tratamiento de aguas residuales. Las políticas públicas dirigidas a la recuperación de los ríos urbanos son todavía tímidas. Estos ríos pueden ser importantes proveedores de servicios de los ecosistemas. Este artículo analiza las políticas públicas para la remediación de los arroyos urbanos como un nuevo paradigma en la gestión de los recursos hídricos.

Palabras clave: planificación urbana; restauración de arroyos urbanos; São Paulo; recursos hídricos.

MELLO SANT'ANNA, Fernanda y VILLAR, Pilar Carolina
GOBERNANZA DE LAS AGUAS TRANSFRONTERIZAS: FRAGILIDADES INSTITUCIONALES EN AMÉRICA DEL SUR
América Latina Hoy, 69, abril del 2015, pp. 53-74

A partir de la década de 1990, la gobernanza ganó relevancia en la literatura sobre aguas transfronterizas, tal como la cooperación internacional entre los Estados ribereños. El presente trabajo analiza cuáles son las fragilidades de la gobernanza de las principales cuencas transfronterizas en Sudamérica, las Cuencas del Amazonas y del Plata. A pesar de la existencia de acuerdos internacionales, incluso para el desarrollo de infraestructuras y organismos supranacionales, la gobernanza del agua presenta fragilidades que se concentran en problemas institucionales, en la falta de participación y en la dificultad de estructurar un proyecto común de desarrollo para esas aguas.

Palabras clave: gobernanza del agua; aguas transfronterizas; cooperación internacional; cuenca del Amazonas; cuenca del Plata.

HATCH KURI, Gonzalo e IBARRA GARCÍA, Verónica
LAS AGUAS SUBTERRÁNEAS TRANSFRONTERIZAS MÉXICO-ESTADOS UNIDOS: IMPORTANCIA E INVISIBILIDAD DENTRO DEL CONTEXTO DEL TLCAN
América Latina Hoy, 69, abril del 2015, pp. 75-93

Este artículo identifica la importancia del agua subterránea transfronteriza México-Estados Unidos, en relación con el vacío jurídico que predomina en su regulación en las diferentes escalas que intervienen en el uso, manejo y extracción de la misma, así como también el significado de la escasez hídrica en la configuración del discurso hegemónico de seguridad nacional en el panorama neoliberal de integración regional del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

Palabras clave: aguas subterráneas; frontera; escasez hídrica; TLCAN; soberanía nacional.

VARGAS GAMBOA, Nataly Viviana

¿QUÉ HA PASADO CON EL AGUA EN EL NUEVO ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA?

América Latina Hoy, 69, abril del 2015, pp. 95-111

La protección del agua ha sido el principal objetivo de los movimientos sociales de los últimos tiempos en Bolivia. La continua violación del derecho al agua ha ocasionado un quiebre en la dinámica social, propiciando un conflicto que ha derivado en el empoderamiento de las clases populares frente a los abusos del gobierno. Dichos movimientos sociales se han movilizadno solo por el cese de la violación puntual del derecho al agua, sino que conscientes de su poder han ido más allá y engendraron el germen de la Asamblea Constituyente, buscando reformar completamente el texto constitucional e incluir en él un amplio espectro de protección para el derecho al agua. Ello ha derivado en el replanteamiento de una serie de políticas por parte del sector público para la realización de este derecho, motivando una fuerte inversión y una gran protección jurisdiccional. Sin embargo, los conflictos de acceso y protección aún persisten, siendo una gran fuente de preocupación por parte de la ciudadanía.

Palabras clave: derecho al agua; movimientos sociales; Constitución; políticas públicas; protección jurisdiccional.

DELGADO, Luisa Elizabeth; TORRES-GÓMEZ, Marcela; TIRONI-SILVA, Antonio y MARÍN, Víctor Hernán

ESTRATEGIA DE ADAPTACIÓN LOCAL AL CAMBIO CLIMÁTICO PARA EL ACCESO EQUITATIVO AL AGUA EN ZONAS RURALES DE CHILE

América Latina Hoy, 69, abril del 2015, pp. 113-137

En este artículo se analiza la vulnerabilidad de las poblaciones rurales que no poseen derechos al agua en Chile y cómo se verán afectadas por una reducción generalizada de las precipitaciones producto del cambio climático. Sin bien existen diferentes instrumentos de gestión desarrollados en las últimas décadas, las características del Código de Aguas chileno, que corresponde al instrumento oficial para el manejo del recurso, han impedido que éste se administre adecuadamente en resguardo de su calidad y disponibilidad a toda la población. Como resultado de ello, la producción agrícola de subsistencia estará a futuro rodeada de una mayor incertidumbre, lo que incidirá en el bienestar de las familias rurales. Se propone que la gobernanza ambiental local es la mejor opción a corto y mediano plazo para no aumentar los riesgos a los que se verían expuestas las poblaciones rurales, bajo el contexto analizado.

Palabras clave: Código de Aguas; cuenca hidrográfica; gobernanza local; vulnerabilidad; poblaciones rurales.

MARTÍN MAYORAL, Fernando y PROAÑO, María Belén
EL IMPACTO DE LAS REMESAS EN EL CRECIMIENTO ECONÓMICO DE AMÉRICA
LATINA, 1975-2012
América Latina Hoy, 69, abril del 2015, pp. 141-161

La presente investigación analiza el efecto de las remesas en el crecimiento económico de los países de América Latina durante el período 1975-2012, controlando la posible endogeneidad de los regresores a través de estimadores GMM de sistema para modelos dinámicos de datos de panel. Los resultados muestran que no existe relación significativa entre remesas y crecimiento económico en la mayor parte de países latinoamericanos, aunque su efecto sí es significativo a partir de la crisis financiera internacional de 2008. Por otro lado, el mayor crecimiento de las remesas se produce en aquellos países con un menor nivel de renta per cápita a corto plazo, lo que estaría evidenciando su carácter contracíclico y lo limitado de sus efectos al estar destinadas principalmente hacia el consumo.

Palabras clave: remesas; crecimiento económico; América Latina; GMM de sistema.